

Ord. del 1^o de enero de 1819.

No 91.

5/13

C

ensura de la

Memoria que leyó el Dr. D^r José de Benavides
sobre una observación quirúrgica

Por D^r Francisco Javier Lario, socio de número 80.

C

dia. Marzo de 1819.

*Q*uod si jam inuidat mali genii aliquod ignorantum, non deo
tauen fore medio de rebus cogitandis obscuris: sed cum protinus vici-
num, cui morbo id proximum sit; tentatur unius remedium similia
illius, quo vicino malo sepe succurrerint, et per ejus similitudinem operi
reperturum.

Corn. Cels. De medicina. Prof. f. 31.

Frece la Cirugia frequentes ocasiones que acreditan el triunfo
Del arte salvidore sobre la naturaleza enemiga, y que al paso
que lo indican de las salvas de algunos incredulos, coronan de
gloria a aquell cuya diestra es arma del auro buechtor. Launa-
ria fastidio es recordar para prueba de ello los varios procedimientos
por los quales se restituye a la sociedad a aquell miembro que
la era inutil por cancer de la vista a causa de una catarata,
o al otro que sufre mas que la muerte en los acutos dolores
que le ocasiona una piedra en la regia; porque estos ejemplos se
han citado ya hasta la sacana: otros hechos no menos preciosos e
igualmente importantes lo comprueban, y la Cirugia moderna puede glo-
riarse de tener enriquecido nuestros conocimientos sin nuedos hallegos
sin aumentar el imponente aparato de sus instrumentos.

Imentados en mejores naciones sobre la estructura del
cuerpo humano e ilustrados por las lecciones utiles de la Anatomia
patologica, nuestros Cirujanos modernos han profundizado con mas

4
abrevimiento el bisturi y libertado muchas vidas que en tiempos anteriores hubiera segado la horaz implacable de la muerte. Haganos a nuestra memoria la extirpacion de el pecho canceroso practicada por M^r. Richerand y Dupuytren en Paris el dia 27 de Abril del año pasado de 1818: Recordemos que estos sabios y abreviados Profesores, por haver la ablacion de todas las partes afectas de la degeneracion cancerosa pusieron al descubierto el pulmón sano y el corazón sus palpitations observaron y tendranno el exemplo mas concluyente de la superioridad de la nuestra practica comparada con la de los siglos anteriores.

Q^{do} no pueden leerse sin alto los escritos publicados en Paris y en Londres despues de la pacification de Europa por los ilustres viageros que fueron a instruirse respectivamente de los adelantamientos de la Cirugia en Francia y en Inglaterra. Le-Proux por parte de los Franceses hizo un paralelo fructuoso sobre el estado respectivo en que se hallaba en una y otra: le leido su extracto que da a conocer suficientemente el imputo que ha recibido el arte operativo de estas dos naciones rivales en todo.

Pero haganos aplicacion a nuestra España y contemplemo

5
imparcialmente si podemos apropiarnos igualles elogios. Ah! por desgracia no. Una serie de causas poderosas interponen los progresos de la Cirugia española, y no llegara hasta el sistema que la riges a igualar a las extranjeras. Partamos del conocimiento de el modo de Educacion generalmente adoptado en toda la peninsula para su enseñanza, de el de la clase de individuo que por lo general se dedica a su estudio, de la falta de Clases y faculta de este ramo de la ciencia, del vedado con que son tratados los que ya la profesan, del escaso publico que podran gozar donde Buenos, Cirujano y Lordadron son terminos sinonimos que se stampan en un Tingle y se ofrecen para noticia al Publico, donde por un Periodico ministerial se citan y emplean a los cirujanos para su colocacion en los pueblos, especificando la importante clausula de si deberan o no ser de estuche para asistir y auxiliar gratis a los vecinos de ellos, donde el Peluquero y el Ayuda de Camara encuentran facilmente un ascenso en las Ayudanzas de Cirujano 1º y 2º de los Cueros del Corazonato::: y esta horroso y desigualable quanto ridica justicia responderá a la question propuesta y resolvieren el problema. Saltaron Vigili, Carriol y Villarino, a cuyos manos se confiaron aun algunos reyendos, y despues de estos hombres, regulares no mas en la practica de

La Cirugia i quien es el que la ha remplazado? Quien el gran Cirujano de
cuyas lues, ventura y procedimientos se farta hoy dia la Nación Española?
Qual es, donde esta la escuela que va a producir estos grandes
Artistas? Mengua de la oración Española por la especie de degra-
dacion en que yacen sus instituciones desde mas de medio siglo quando
la tuvo ~~bella~~ universalmente en lo restante de Europa!

El Dr. D^r. Tomás Baquedano, maestro amio, animado
de ideas muy avanzadas, quiere por su parte resarcir este barbaro
lazo que detiene en sus adentros el arte de operar; demostrar
que el Cirujano no debe sujetarse estrictamente a ciertas reglas
generales que siembla nubla no la prudencia para cesar
enmudecer los instrumentos en su uso, acuerdos y otras bolas
portatiles; celoso de su gloria y de la de la Nación se propon-
e entar que los extranjeros perfeccionen con mengua nuestro
operaciones practicables, como muchas veces ha sucedido en nuestras
dias de lo que podria citar ejemplo; y decidio a sostener
la fama de nuestro Colegio que ha animado a muchos a esta
Ciudad y que podria y debria seducir a muchos mas con
utilidad y gloria nuestra, hinc la dificil extirpacion de un
tumor considerable en la parte interna del nulo dorado que se

7

extendia casi hasta la radilla, con el tino, destreza y buen exito que
recomienda a un habil Profesor de Cirugia. V. S. oyeron el reu-
lado de este hecho en la Asion del 13 del corriente, mas sin
embargo solo recordar algunos puntos muy substanciales de la
observacion para que quedasen mas y mas en nuestra memoria
sean lecciones profundas que nos animen al exemplo, y que la
Cirugia Española el lugar que facilmente ocupara si una mejor
estrella rigiese nuestro destino.

As^r. Noracio de Castro y Barba, natural de la Isla de Pto.
Domingo, de edad de veinte y ocho años, temperamento sanguineo
bilioso, de constitucion sana y de genios mas, principió a adorlar
como a los doce años de su vida un tumor en la parte media
y exterior del nulo dorado, del volumen de una nuez, su caracter
indoloro y de marcha lento que siguió hasta los 26 años, hicieron lo
mirar con indiferencia, pero que no le molestaba para ningún movimiento;
pero llegando ya a incrementarse, consultó a varios profesores cuyos
dictámenes en la naturaleza del mal y en los metodos de curacion fueron
encontrados y sin suceso. Latorce años ganaron en estas tentativas infre-
tuadas y creciendo con la edad el tumor de su cua, se sometió a la
decision de un Profesor que se la aseguraba, empleando para este

8
fue un remedio caustico que coloco en la profundidad de una herida que hice al intento. Este procedimiento mas doloroso que todos los empleados hasta aquella epoca, no fue por esto mas doloroso; y el enfermo desconfiado de obtener su curacion radical en la Capital, donde residia, formo el proyecto de trasladarse a la metropolis.

Regis a esta Ciudad en el mes de Mayo de 1816,
donde consulto con el mayor numero de Profesores de Distinguido
medico. Fue entre estos uno muerto conocio, quien, meditando
profundamente las circunstancias de su enfermedad, atendido el poco
suceso de los medicamentos empleados, contando con la decuda resolu-
cion del paciente de curarse o morir, pendio todas las dificultades
y contradicciones, y confiado prudentemente en los conocimientos que le
dormian, se resolvió q. la amputacion y la operacion al enfermo que
la abriese gustosa. Sevía protocollo si habia de repetir al N. S. las
contrariedades que experimento ese voto de parte de muchos Profesores, las
reiteradas consultas y reexaminos que se practicaron, la variedad
en los juicios y el abultado realo que se oponia tanto al paciente
como al Dr. Braguereda en el exito de una operacion que lo mas
clasicaban de mortal. Por varios dias esa Profesor, atento de su

9
opinion, comprometido en la publica, derayado en su dictamen, se retiró
protestando no intervenir mas en el tratamiento de este mal; pero el
enfermo, reviendo con grandeza toda otra idea que la de la operacion
para su cura, volvio con masas instancias a indicar la asistencia
de aquel Profesor.

Dulta en la naturaleza del tumor, grandes sus dimen-
siones, devoradoras sus raices, el medio propuesto grave, pero la insisti-
dad de los practicadores, lo espicio de las masas alejadas encontradas
de su piejo, que como dices al principio favorecen nuestra curacion
mas que honran nuestra prudencia, alentaban a nuestro conocio
para realizar la extirpacion. La analogia te dictaba este medio,
y siabia su ejecucion en su dentrea, sostenida por las bases anatomicas
que tanto valor inspiran al operador. Obedeció puntualmente aquella
maxima de Celsus cito que debo citada: *Quod si fam inuidat
mali genii aliquid ignorantia, non ideo temere fit. (V. el epigrafe).*

El dia 21. Dr. Junio de misas nro, en es, Regis de tres
meses de malasiones y de obstrucciones giganteadas, resuelve el Dr. Braguereda
practicar la extirpacion y eligiendo un companero de su confianza, nuestro
conocio D. Francisco Ongas, se fio a las 12 de la mañana a la

casa del enfermo. Ya en la ocasion repito nuevamente sus estremos y con aquel celo que nusta hallar la verdad f. si misma, sin pretesion, sin opiniones personales, consultaron nuestros amigos entre si, pesaron detinidamente las ventajas que debian esperar y los accidentes que debian temerse, procurando evitarlos; y despues de siete dias de hora empleados en estas fructuosas meditaciones, procedieron a la operacion, habiendo suspendido en suspendendo, si durante ella ataciere algun accidente que pudiere contrariar el suceso, o comprometer en lo mas minima la vida del paciente. Voz a repetir a la letra el modo como fue practicada, y la observacion de los primeros dias inmediatos.

"Colocado el paciente (y) la memoria desde el f.º hasta el concludingo en

y sigue:

A pesar de los mayores cuidados no se pudo lograr que la herida se curiere por primera intencion y despues de haber pasado por un ligero estado de putrefaccion, se detragio la ictio y a los 50 dias, a cuatro dias de la operacion, ya estaba en la calle, completamente curado, agil en todos sus movimientos, satisfecho del sueno, y añadiendo este nuevo laure a los muchos que ya hacen distinguida la vida literaria del D^r. D^r. Jose Benjumeda.

No terminare esta curiosa sin referir a ciertos principios el proceder que se siguió en esta operacion. Pues en el primero que ha reducido a un numero de causas la estupacion de los tumores, condicionen que pueden tener de regla en ~~esta~~ ~~operacion~~.

Se require 1º "que el tumor este situado de tal manera que se pueda extraer sin comprometer la vida del enfermo" durante la operacion, quedando algunos organosenciales a la vida. Se cumplio este punto, astando al operador intervenir los venos mayores, unico organo que por su ofensa podrian amenazar la existencia del individuo.

2º "Que la solucion y la situacion relativa no estijan una distancia grande y larga que produzcan un tentorio tal que la naturaleza no pudiere convenientemente repararlo, o q. tiene lugar a accidentes consecutivos capaces de poner en riesgo la vida del enfermo." Aqui es donde aparece mas grande en su decision nuestro concologo, pues por aquel fino delicado que pone el sueno al traves de la borracha de nuestros males, calculo finamente la resistencia fisica y moral de su enfermo,

J supero la vergüenza a los viejos que familiarmente se ofrecen y
que frutaron no pocas nuestras mas bien fundadas indicaciones.

3º "Que se puedan extraer completamente aquello tumor
"que por su extensión queda regular, o que sea fácil quitar
"menos destruir lo que quedar por aplicaciones estimulantes, o bien
"por la acción de la caustic o del caustico actual." Si hecho ha
acreditado que la estiripación fue ~~expedita y completa~~ hecha.

4º "Que la pell que extra se haga en una en
"tal extensión que pueda conservarse y baste para cubrir toda o
"la mayor parte de la superficie de la herida." En la estiripación
practicada se conservó todo el vello, quedando perfectamente de la
fasciatura; así la herida quedó cubierta en totalidad y se esperaba
muy fundamentalmente que no residiera que poca cicatrización.

El hecho de que acabo de hacer mención merece el
benéplacito de todos los que se interesarán en los progresos de la ciencia
del hombre y en la gloria de nuestros compatriotas. Dignese el
Autor de recibir de mí el primero el justo homenaje a que se
ha hecho acreedor, y el cielo perpetue su existencia para brillo

de nuestro Círculo, que en verdad merecen de fuertes y robustos
brazos que sostengan su edificio amenazado de una proxima
e inevitable ruina. Sean mis otrosribales de los Desault y
Boyer, de los Bell y Cooper, de los scarpa, y去做 numerous
otros alumnos de una opinión que observenca la de estos
extranjeros = Hecho Dicho =

Adix 27 de Marzo de 1819.

Fran^{co} Xavier Lapeyre

Dpto
Ygnacio Omelled
Secret. Of